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Réunion des adhérents, le 04 juin 2025 
 

Lieu : Saint-Orens : Maison des Associations (Salle Jean Dieuzaide) : 20h30-22h30 

Présence : 22 personnes présentes (liste en annexe). 

Ordre du jour :  

 Actualités de SONE : 

- Jonction Est (Benoît) 
- Activités récentes et jusqu’à mi-juillet (Pierre) 
- Programme prévisionnel automne 2025 (Pierre) 

 Connaissez-vous le Crapaud calamite ? (Michel) 

 Echanges et pot de fin d’année 

 

Compte -rendu : Pierre Jouffret avec la collaboration de Benoit Lermuzeaux et Michel Sarrailh  

Ce compte-rendu ainsi que les présentations power-point des intervenants   sont en ligne sur 
notre site : cliquez sur  https://www.sone.fr/ 

1. Actualités de SONE 
1.1. Jonction est 
Dans le cadre de l’enquête publique concernant la Jonction Est, le CA de SONE avait fin 2025 
étudié le dossier du Projet Jonction Est et l’avis de l’Autorité environnementale, assisté à 
différentes réunions d’informations, échangé avec SOBC (Saint-Orens Bas Carbone) sur les 
aspects déplacements, émissions de GES… et rencontré les commissaires-enquêteurs au 
Centre Technique Municipal. Suite à cela, le CA  avait  émis en décembre dernier une 
contribution concernant l’ensemble du projet. 
 
La conclusion de cette contribution était la suivante :  

Compte-tenu :  

o De l’inventaire du patrimoine naturel que nous jugeons incomplet en raison en 
particulier l’absence de la Genette commune (Genetta genetta), espèce 
protégée, dont la présence dans la zone d’étude et à proximité est pourtant 
avérée d’après les observations de SONE.  

o  De l’impact négatif sur la faune qui résulterait de la fragmentation du milieu 
au cœur du projet du Grand Parc de l’Hers. 

o De l’impact sur les émissions de GES, du coût d’un tel projet 

https://www.sone.fr/
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o Des bénéfices faibles annoncés en matière de déplacements urbains. 
nous émettons un avis défavorable au projet tel que présenté et souhaitons que des 
alternatives soient étudiées :  

o Préservant la biodiversité au sein du Grand Parc de l’Hers 
o Favorisant de manière très forte le développement des modes de déplacements 

actifs (marche, vélo) et des solutions de transports à faible émission carbone 
(TER, transports en communs) en première et deuxième couronne de Toulouse. 

 
Benoit nous informe que les commissaires ont rendu le 10 février dernier le rapport 
d’enquête et émis un avis favorable sans réserve avec 9 recommandations (voir pdf 
actualités SONE joint à cet envoi). 
De très nombreuses contributions ont été émises lors de cette enquête (3 900) avec un 
nombre d’avis défavorables nettement supérieur aux avis favorables, les argumentaires 
défavorables, étant, notons-le, de l’avis des commissaires plus fournis que les avis 
favorables.   
 
La délibération pour acter le projet en Conseil métropolitain est prévue le 26 juin prochain. 

 

1.2. Activités récentes et jusqu’à mi-juillet 
1.2.1. Sortie Nature à Roquefixade 

Voir le compte-rendu déjà envoyé aux adhérents et quelques photos de la belle 
diversité observée  présentées dans le ppt joint.  
 
 
 

1.2.2. Orchidées à Saint-Orens  

 
Pierre signale ce qui a déjà été observé en 2025 et mentionné sur biodiv.sone 
- L’observation de 4 pieds d’Orchis papillon (à quelques dizaines de mètres les 

uns des autres) sur la parcelle de Nazan. L’an dernier, une plante avait été 
observé et c’était la première fois. Il s’agit d’une espèce protégée dans la région 
ex-Midi-Pyrénées ce qui donne potentiellement davantage de valeur 
environnementale  à cette parcelle : démarches en cours auprès du CBN 
(Conservatoire botanique national et Pyrénées) pour que cette observation soit 
officiellement transmise à la Mairie et à l’agriculteur, en vue de la protection 
de cette espèce. 

- Une vingtaine d’Orchis Hommes-pendus dans une prairie dans le secteur du 
Tricou. Observation intéressante la seule station identifiée de cette orchidée 
sur la commune a disparu depuis 2 ans. 

- Merci respectivement à Marie-Jo et à Marie-Christine pour leurs observations. 
Orchis lactés : les dernières notations (maturité des capsules) vont être 
prochainement réalisées ; A noter que la Mairie a installé de très solides poteaux et 
une belle corde pour mettre en défens la station d’Orchis lacté. Un nouveau 
panneau va être installé. Merci à Julie et Marie- Jo pour leur appui aux notations 
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1.2.3. Exposition « La vie au bord de l’eau » 

Cette exposition réalisée par SONE en collaboration avec la Mairie dans le cadre de 
la semaine du développement durable a été installée le 26 mai par la Mairie avec 
Nadine, Babette et Pierre. Elle sera en place jusqu’en octobre prochain. Quinze 
photos sont présentées et sur chacune d’elle un QR code renvoie sur la fiche espèce 
biodiv  
Merci à Nadine et Babette pour la conception et aux photographes (Bernard, Yves, 
Hélène, Babette et Pierre). 
Un vernissage est prévu le samedi 4 octobre à 11 h (début semaine développement 
durable) avec la présence de Madame la Maire 

 
1.2.4. Interventions en milieu scolaire 

Le groupe Educa’SONE est très actif en cette fin d’année. Merci à elles (Bernadette, 
Françoise, Martine et Nadine) et à ceux qui leurs apportent un appui pour les sorties 
(Babette, Marie-Jo, Pierre, Anne-Claude, Valérie…) 
- En plus des interventions en classe sur hirondelles et hérissons, des sorties sont 

organisées. Après une sortie en mars dernier en bordure du bois du Bousquet, 2 
sorties, à chaque fois pour 2 classes, ont été  ( le 3 juin au bois du Coustou et 
Place du Coustou, pour voir les ,hirondelles) ou vont être réalisées (sortie au 
labyrinthe le 17 juin). Les 3 groupes scolaires sont donc concernés par une sortie 
chacun. 

- SONE avait un stand à la Journée du jardin à Auzielle le 24 mai : cela a permis 
de communiquer sur la protection des hérissons. 

- Les matinées des  9 et 10 Juillet, SONE participera au Chateau de Catala à la 
manifestation « Partir en livre ». Un support particulier sur le thème de l’odorat 
du Hérisson a été conçu pour l’occasion. Nadine souhaiterait que des personnes 
puissent l’aider à tenir le stand durant ces (ou une) matinées. N’hésitez pas à la 
contacter : ce sont des actions se déroulant toujours dans une ambiance très 
sympa 

 
 

1.2.5. Stage botanique  

- Deux demi-journées : 19 juin et une en septembre sont prévues. Il reste encore 
quelques places. N’hésitez pas à vous inscrire pour ce stage animé par Bruno 
avec la collaboration de Pierre. 

 
1.2.6. Forêt urbaine de Tucard : participation à notations 

 
SONE a donné son accord à la Mairie pour participer à des notations (croissance, 
survie des essences) sur le site de la forêt urbaine de Tucard (Ilot boisé dense) dans 
le cadre du projet de recherche multi partenarial « Sylvadense »  https://www.plante-
et-
cite.fr/projet/fiche/132/sylvadense_qualification_des_ilots_boises_denses_ou_micr
o_forets_au_regard_des_autres_types_de_boisements_urbains . 
  

https://www.plante-et-cite.fr/projet/fiche/132/sylvadense_qualification_des_ilots_boises_denses_ou_micro_forets_au_regard_des_autres_types_de_boisements_urbains
https://www.plante-et-cite.fr/projet/fiche/132/sylvadense_qualification_des_ilots_boises_denses_ou_micro_forets_au_regard_des_autres_types_de_boisements_urbains
https://www.plante-et-cite.fr/projet/fiche/132/sylvadense_qualification_des_ilots_boises_denses_ou_micro_forets_au_regard_des_autres_types_de_boisements_urbains
https://www.plante-et-cite.fr/projet/fiche/132/sylvadense_qualification_des_ilots_boises_denses_ou_micro_forets_au_regard_des_autres_types_de_boisements_urbains
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Ce projet a pour but dans un premier temps d’étudier les conditions de croissance et 
de survie des essences implantées, puis d’étudier les communautés végétales et 
animales qui s’établissent et d’étudier l’impact effet de fraicheur sur l’environnement 
des ilots boisés denses. 
Nous solliciterons les adhérents pour participer en septembre-octobre  aux notations 
prévues  au protocole. 
 
 
1.3. Activités futures 

 
1.3.1. Week-end ornithologique en 2026  dans les Landes 

Comme annoncé, les inscriptions à ce weekend ont été ouvertes aux adhérents qui 
avaient répondu au sondage et s’étaient déclaré intéressés ou indécis. 
 
- 19 personnes se sont inscrites ce qui correspond à la capacité d’hébergement. 
- Une liste d’attente est ouverte et sera utilisée en cas de désistement 
-  

1.3.2. Programme prévisionnel septembre à mi novembre 2025. 
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2. Connaissez-vous le Crapaud calamite ?  

Michel nous fait un exposé très complet, très illustré (voir son document « Crapaud 
calamite -MS-SONE) sur ce crapaud présent sur le territoire de la commune : sa 
morphologie (taille petite à moyenne, aspect ramassé, raie claire au milieu du dos, 
pupilles horizontales…), son déplacement (il se déplace rapidement mais ne saute 
pas) 
Il nous fait écouter son chant très sonore, ressemblant à un battement régulier ou 
ronronnement, audible à distance. Il l’utilise, en période de reproduction, souvent la nuit. 
Il nous parle de sa reproduction :  La femelle pond des chapelets d’œufs déposés dans 
l’eau. Les têtards sont très grégaires, souvent en grands bancs. Leur métamorphose est 
rapide, en 30 à 45 jours, adaptée à la sécheresse estivale. 
Enfin, il les dangers qui expliquent sa décroissance générale en France : disparition zones 
humides, circulation routière, pollution, maladies infectieuses émergentes… 
Voir son document pdf en fichier joint 
 

3. Pot de fin d’année 

Pierre remercie Michel pour son intervention très intéressante et invite les 
participants à partager un pot de fin d’année qui permet d’échanger avant la période 
estivale et notre réunion de rentrée le 17 septembre. 
Un grand Merci  à celles et ceux qui ont confectionné des tartes, gâteaux à la 
Mélisse du bois du Bousquet (Julie), au chocolat, spécialités tunisiennes (Marie-Jo) 
, quiches…apporté des cerises… : La biodiversité était bien présente et a été 
partagée avec plaisir par tous : c’était excellent ! 
 
Bel été à toutes et tous 

 
Pierre 
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Annexe : personnes présentes à la réunion du 4 juin   2025 

 
 NOM Prénom Présence

ARSAC Catherine 1
BOUTIE Hélène 1
COCHARD Nadine 1
DABOUSSI Marie-José 1
DAL ZOVO Anne-Claude 1
DAL ZOVO Bruno 1
DELMAS Norbert 1
DUBOIS Dominique 1
GAURAT Julie 1
HERBAY Eric 1
JOUFFRET Pierre 1
LASSALLE-BALIER Gérard 1
LAVIRON Hélène 1
LAVIRON Bernard 1
LECUREUX Yves 1
LERMUZEAUX Benoît 1
MESTRE Agnès 1
MONTFORT Florence 1
NAVARRA Babette 1
PEYRON Christian 1
PRAT Claudine 1
SARRAILH Michel 1

22


